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出席公職人員  ：  議程第 II項  
 
教育局副局長  
楊潤雄先生 , JP 
 
教育局副秘書長 (三 ) 
黃邱慧清女士  
 
教育局首席助理秘書長(特殊教育及幼稚園教育) 
覃翠芝女士  
 
議程第 III項  
 
教育局副局長  
楊潤雄先生 , JP 
 
教育局副秘書長 (三 ) 
黃邱慧清女士  
 
教育局首席助理秘書長(特殊教育及幼稚園教育) 
覃翠芝女士  
 
 

列席秘書  ：  總議會秘書 (4)4 
楊少紅小姐  

 
 
列席職員  ：  議會秘書 (4)4 

周慕華先生  
 
議會事務助理 (4)3 
侯穎珊女士  

  
 
經辦人／部門  
 

I. 確認通過會議紀要  
 

( 立 法 會 CB(4)471/14-15
號文件  

⎯⎯ 2014年12月16日
會議的紀要 ) 

 
  2014年 12月 16日會議的紀要獲確認通過。 
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經辦人／部門  II. 免費幼稚園教育的政策及擬議範圍  
 

(立法會CB(4)473/14-15(01)
號文件 

⎯⎯ 政 府 當 局 提 供

的文件 ) 
 
 
III. 對半日制、全日制及長全日制幼稚園的支援  
 

(立法會CB(4)473/14-15(02)
號文件 

⎯⎯ 政 府 當 局 提 供

的文件 ) 
 
就議程第 II及 III項與政府當局舉行會議  
 
2.  小組委員會進行商議工作 (會議過程索引

載於附件 )。 

 
教育局  
 

3. 小組委員會要求教育局提供詳盡文件，以

解釋  ⎯⎯  
 

(a) 不同司法管轄區現時就提供幼稚園服

務採取的做法；  
 
(b) 政府當局／幼稚園委員會認為半日制

幼稚園服務已足夠達到幼稚園教育的

目標的詳細理據；及  
 
(c) 半日制、全日制及長全日制幼稚園各自

擔當的角色及功能，並加以詳細分析。 
 
 
IV. 其他事項  
 
4.  議事完畢，會議於下午 6時 36分結束。  

 
 
 

立法會秘書處  
議會事務部 4 
2015年 4月 21日



附件  
 

研究落實免費幼稚園教育小組委員會  
第四次會議過程  

 
日期： 2015年 2月 10日 (星期二 ) 
時間：下午 4時 30分  
地點：立法會綜合大樓會議室 1 

 

時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

議程第 I項  ⎯⎯ 確認通過會議紀要  
 
000743 -  
000805 
 

主席  確認通過會議紀要   

議程第 II項  ⎯⎯ 免費幼稚園教育的政策及擬議範圍  
 
000806 - 
001059 

主席  
教育局  

開場發言  
 
教育局向委員概述幼稚園教育

目前的情況，以及免費幼稚園

教育委員會 (下稱 "幼稚園委員

會 ")對免費幼稚園教育範圍的

初 步 看 法 ， 詳 情 載 於 立 法 會

CB(4)473/14-15(01)號文件。  
 

 

001100 - 
001532 

主席  
黃碧雲議員  
教育局  

關於優質幼稚園教育，黃議員

詢問，推行免費幼稚園教育會

否包括融合教育。  
 
教育局表示，幼稚園委員會的

照顧多元學習需要工作小組正

在研究支援有特殊需要的幼稚

園學童的相關事宜。  
 
黃議員促請教育局、社會福利

署 (下稱 "社署 ")及衞生署緊密

協調，為有特殊需要的幼稚園

學童提供及早識別和及早支援

的服務。教育局察悉黃議員的

建議。  
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

001533 -  
002003 

主席  
馬逢國議員  
教育局  

馬議員認同需要及早識別和及

早支援，並查詢照顧多元學習

需要工作小組對此有何意見，

以及如何督導政策，為有特殊

需要的幼稚園學童提供相關服

務。  
 
教育局表示，教育局、社署及

衞生署各司其職，為有特殊需

要的學童提供服務。照顧多元

學 習 需 要 工 作 小 組 會 研 究 此

事，並制訂建議供政府當局考

慮。  
 
教育局回應馬議員時表示，照

顧多元學習需要工作小組的成

員包括教育局、社署、衞生署、

提供相關服務的非政府機構及

幼稚園界別的代表。  
 

 

002004 -  
002430 

主席  
副主席  
教育局  

副主席詢問，幼稚園教育的哪

些範疇應獲資助，以提供優質

幼稚園教育。  
 
教育局解釋，保存幼稚園教育

現有的多元特色對確保及促進

幼稚園教育的質素至為重要。

幼稚園委員會認為，政府對幼

稚園教育的資助水平應足夠讓

幼稚園提供優質教育。為此，

該委員會已討論並同意優質幼

稚園教育的重要元素，例如改

善師生比例、為教師提供專業

階梯等。政府當局應考慮提供

資助，讓幼稚園總體上可以提

供優質教育，而無須就半日制

幼稚園服務收取學費。然而，

幼稚園所提供並受家長歡迎的

高於標準服務，則應由家長自

費。  

 



 

 3

時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

002431 -  
002804 

主席  
王國興議員  
教育局  

王議員詢問政府當局對以下事

宜的意見  ⎯⎯ 
 
(a) 獲 各 團 體 廣 泛 支 持 的 建

議，即訂定強制性幼稚園

教師薪級表，規定所有幼

稚園遵從；及  
 
(b) 許多團體反對的建議，即

向幼稚園發放整筆撥款，

作為提供免費幼稚園教育

的資助模式。  
 
教育局表示已清楚知悉各團體

在 2015年 1月 17日會議上表達

的意見。當局已委託顧問研究

幼稚園教學及非教學人員的薪

酬，並提出建議。幼稚園委員

會曾研究可供參考的不同資助

模式，包括資助學校的資助模

式 及 福 利 界 採 取 的 整 筆 撥 款

等 ， 並 會 進 一 步 探 討 各 個 方

案。  
 
主席表示，小組委員會下次會

議將討論與教師專業有關的事

宜，包括發展幼稚園教師資歷

及薪酬架構。  
 

 

002805 -  
003326 

主席  
葉劉淑儀議員  
教育局  

葉劉淑儀議員要求當局解釋以

下事宜  ⎯⎯  
 
(a) 從 " 家 庭 友 善 " 的 角 度 來

看，以及為了釋放婦女的

就業潛力，當局會否考慮

提供資助全日制或長全日

制幼稚園學額；  
 
(b) 有何措施協助非華語兒童

在幼稚園學習中文；及  
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

(c) 在推行學前教育學券計劃

(下稱 "學券計劃 ")後，取消

幼稚園教師建議標準薪級

表的理由。  
 
教育局表示  ⎯⎯  
 
(a) 幼稚園委員會初步傾向認

為免費幼稚園教育，作為

對所有合資格學童提供的

基本資助，應涵蓋半日制

服務，但認同某些家庭或

需 全 日 制 或 長 全 日 制 服

務。幼稚園委員會會研究

如何鼓勵幼稚園提供更多

全日性的服務，以及考慮

向有需要的家庭提供資助

全日制及長全日制服務；  
 
(b) 照顧多元學習需要工作小

組會進一步商議協助非華

語兒童在幼稚園學習中文

的相關事宜；及  
 
(c) 過往有批評指幼稚園教師

建 議 標 準 薪 級 表 過 於 僵

化。該薪級表在學券計劃

推行後取消，讓個別幼稚

園酌情自行決定給予教師

與他們的學歷、表現及經

驗相稱的薪酬。幼稚園委

員會收到顧問的建議後會

進一步商議有關事宜。  
 

003327 -  
003733 

主席  
教育局  

主席詢問，倘若部分幼稚園向

家長收取費用，以提供某些有

助提高幼稚園教育質素的高於

標準服務，那麼政府當局如何

確保能夠提供優質的免費幼稚

園教育。  
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

教育局表示，幼稚園委員會認

為應加強對幼稚園的管治，教

育局亦應專業評審幼稚園擬收

取／調整學費的建議。  
 

003734 -  
004248 

主席  
張宇人議員  
教育局  

張議員表達以下意見  ⎯⎯  
 
(a) 他只支持為所有就讀於半

日制幼稚園的合資格學童

提供免費幼稚園教育，因

為全日制／長全日制幼稚

園涉及提供幼兒服務，這

些服務有別於教育服務；  
 
(b) 不應訂定強制性幼稚園教

師薪級表，而應讓個別幼

稚園根據相關因素，例如

資歷、經驗及表現，酌情

決定其教師的薪酬；及 

 
(c) 應加強學券計劃，使家長

能夠為子女報讀他們選擇

的幼稚園。  
 
教育局重申，多元化是推行免

費 幼 稚 園 教 育 的 其 中 一 項 原

則，以照顧不同家庭的需要。  
 

 

004249 -  
004849 

主席  
陳家洛議員  
教育局  

陳議員表示，推行免費幼稚園

教育不一定會導致幼稚園界別

變得單一。僅提供免費的半日

制幼稚園服務並不足以提供優

質幼稚園教育。他詢問政府當

局文件所提的 "更具創意的資

助模式 "所指為何。  
 
教育局表示，幼稚園委員會曾

研究不同資助模式所帶來的影

響。考慮到幼稚園界別靈活、

充滿活力及獨特的特性不應受
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

損，以及其為家長提供的多元

服務應該保持，幼稚園委員會

初步認為應採取更具創意的資

助模式，以配合幼稚園的不同

運作模式。該委員會會因應顧

問的建議進一步探討各個資助

方案。  
 

004850 -  
005601 

主席  
葉劉淑儀議員  
副主席  

副主席表示，免費幼稚園教育

的資助模式應公平及有助提升

幼稚園教育的質素。他詢問在

日後的資助模式下，教師薪酬

會否與班數及每班學童人數有

直接關連。  
 
教育局重申，幼稚園委員會將

考慮顧問就人力資源需求及薪

酬提出的建議，以進一步探討

各個幼稚園資助模式方案。  
 
葉劉淑儀議員及副主席表示政

府當局的文件所提供的資料極

之有限。教育局表示，幼稚園

委員會尚未完成制訂其建議，

而 相 關 的 商 議 工 作 已 載 入 文

件。  
 

 

005602 -  
010241 

主席  
教育局  

主席察悉，幼稚園委員會初步

傾向認為免費幼稚園教育，作

為對所有合資格學童提供的基

本資助，應涵蓋半日制服務。

她促請政府當局顧及家長的需

要，以及幼稚園界別的意見，

即優質及多元的幼稚園教育應

涵蓋全日制／長全日制幼稚園

服務。  
 
教育局回應時表示，政府當局

／幼稚園委員會在研究免費幼
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

稚園教育的範圍時，曾參考國

際上的做法。應注意的是，在

澳洲、韓國、新加坡及英國等

國家，免費幼稚園教育的基本

資助亦只涵蓋半日制服務。  
 
主席詢問，免費幼稚園教育推

行 後 ， 以 下 事 宜 將 如 何 處 理  
⎯⎯  
 
(a) 會否考慮訂立統一的學位

分配制度；  
 
(b) 對於未能為子女找到幼稚

園學位的家長，教育局會

否給予任何協助；及  
 
(c) 會 否 遵 從 就 近 入 學 的 原

則，讓兒童能入讀其居住

地 區 或 鄰 近 地 區 的 幼 稚

園。  
 
教育局表示，幼稚園界別的運

作十分靈活，往往能夠應對社

會對半日制、全日制或長全日

制幼稚園學位的需求。若就幼

稚園界別採取統一學位分配制

度，將無可避免影響該界別的

整體運作彈性。與就近入學的

原則比較，家長的選擇也許是

影響收生人數的更重要因素，

這點可從某些地區 (例如九龍

城及灣仔 )的幼稚園學位供過

於求的情況得到證實。由於種

種原因，一些地區 (例如北區 )
的幼稚園學額出現短缺。幼稚

園委員會會進一步商議幼稚園

界別的收生安排。  
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

010242 -  
010636 

主席  
副主席  
教育局  

副主席不同意幼稚園委員會指

全面規劃幼稚園學位既不切實

際亦不可行。雖然不同地區的

家長或會爭奪一些知名幼稚園

的學位，但許多家長都希望子

女入讀他們居住地區或附近地

區的幼稚園。因此，當局必須

進行規劃，在不同地區提供足

夠的幼稚園學額。  
 
教育局解釋，相對於規劃資助

學校學額而言，規劃幼稚園學

額有一定難度。鑒於兒童由出

生至適齡入讀幼稚園只有短短

數年，加上地區之間的人口遷

移頻繁，當局難以準確估計個

別地區的幼稚園學位需求，並

據此規劃學位供應。然而，當

局會根據人口推算進行幼稚園

學位的整體規劃。  
 
主席促請政府當局認真考慮預

先規劃幼稚園學位的供應。教

育局表示會考慮如何在公共及

私人房屋發展項目提供更多幼

稚園校舍。  
 

 

議程第 III項  ⎯⎯ 對半日制、全日制及長全日制幼稚園的支援  
 
010637 -  
010838 

主席  
教育局  

引言  
 
教育局向委員概述目前對不同

模式幼稚園服務的支援情況，

以及幼稚園委員會對此的初步

看 法 ， 詳 情 載 於 立 法 會

CB(4)473/14-15(02)號文件。  
 

 

010839 -  
011342 

主席  
副主席  

副主席察悉，半日制、全日制

及長全日制幼稚園為幼稚園學
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

教育局  童提供教育及照顧服務，作出

了不少貢獻，並認為免費幼稚

園教育應涵蓋全部 3類幼稚園。 
 
教育局解釋，幼稚園委員會認

為，推行免費幼稚園教育初步

應涵蓋半日制服務，作為對所

有 合 資 格 學 童 提 供 的 基 本 資

助。委員會正研究如何鼓勵幼

稚園提供更多全日制／長全日

制服務。  
 

011343 -  
011958 

主席  
馬逢國議員  
教育局  

馬議員察悉，全日制／長全日

制幼稚園一直是幼稚園界別不

可或缺的部分，為許多家庭和

在職家長提供重要的服務。他

詢問政府當局日後如何支援這

些家庭和家長。  
 
教育局答稱，免費幼稚園教育

應涵蓋半日制服務，作為基本

的資助。然而，幼稚園委員會

會研究如何鼓勵幼稚園提供更

多全日制／長全日制服務，以

支援在職家長，並會進一步商

議如何為需要全日制／長全日

制服務的兒童提供額外資助。

雖然幼稚園教育對兒童的發展

很重要，但家庭的照顧及關懷

亦同樣不可缺少。  
 

 

011959 -  
012459 

主席  
張超雄議員  
主席  

張議員表示，由於在學券計劃

下，全日制／長全日制幼稚園

的學券資助額與半日制幼稚園

相同，以致前者因支援不足及

員工流失率高而遇到極大的營

運困難。他詢問政府當局如何

在免費幼稚園教育下支援全日

制／長全日制幼稚園的營運。  
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

教育局重申，幼稚園委員會會

研究如何鼓勵幼稚園提供更多

全日制／長全日制服務，以支

援在職家長，並會進一步考慮

在免費幼稚園教育下，應在多

大程度上支援全日制及長全日

制幼稚園。  
 

012500 -  
013119 

主席  
陳家洛議員  
教育局  

陳議員詢問，幼稚園委員會／

政府當局會否研究提供教育及

照顧 (即 "Educare")，以及考慮

在推行免費幼稚園教育時加入

全 日 制 ／ 長 全 日 制 幼 稚 園 服

務，而不是單從教育角度把免

費幼稚園教育局限於半日制幼

稚園服務。  
 
教育局解釋，一個家庭對全日

制或長全日制幼稚園服務有真

正需要，還是家長基於其他考

慮而較喜歡或選擇為子女報讀

全日制／長全日制幼稚園，兩

者應予區分。因此，幼稚園委

員會／政府當局須詳細研究在

哪些情況下應資助全日制及長

全日制幼稚園服務，而不會產

生預期之外的後果，鼓勵了那

些並非真正需要全日制／長全

日制服務的家長把子女送往全

日制／長全日制幼稚園。  
 

 

013120 -  
013704 

主席  
陳志全議員  
教育局  

陳議員表示，若免費幼稚園教

育只涵蓋半日制幼稚園，便不

能配合政府當局的政策目標，

即透過加強幼兒服務為有意投

入勞動市場的婦女提供更有效

的支援，從而釋放本地勞動潛

力。  
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

教育局強調，幼稚園委員會明

白部分家庭對全日制／長全日

制幼稚園服務有真正需要，並

會研究如何支援這些家庭。教

育 局 回 應 陳 議 員 的 查 詢 時 表

示，全日制／長全日制幼稚園

屬其職權範圍。  
 

013705 -  
014108 

主席  
教育局  

主席表示，據她所知，全日制

及 長 全 日 制 幼 稚 園 服 務 的 供

應，並未能滿足社會對這些服

務的龐大需求。因此，許多兒

童別無選擇，惟有入讀半日制

幼稚園。她促請教育局充分考

慮有需要家庭的資格準則，以

提供免費／資助的全日制及長

全日制幼稚園學位。  
 
教 育 局 解 釋 ， 從 教 育 角 度 來

看 ， 以 及 經 參 考 海 外 的 做 法

後，政府當局認為半日制幼稚

園服務已足以達到幼稚園教育

的目標。政府當局注意到部分

家庭需要額外的幼兒服務。然

而，一個家庭對全日制或長全

日制幼稚園服務有真正需要，

還是家長基於其他考慮而較喜

歡或選擇為子女報讀全日制／

長全日制幼稚園，兩者應予區

分。另外，分開處理服務提供

(學位供應 )及資助 (運用納稅人

款項 )亦很重要。假如家長只因

為有全日制／長全日制幼稚園

服務可供使用並獲資助，便不

加思索地把子女送往這些幼稚

園，這並非政府當局的原意。  
 

 

014109 -  
014823 

主席  
副主席  

副主席表示，在美國，入讀全

日制幼稚園的兒童百分比，由
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

教育局  1970年代約 20%上升至 2000年
超過 60%。他認為政府當局／

幼 稚 園 委 員 會 應 提 供 詳 盡 文

件，以解釋  ⎯⎯  
 
(a) 不同司法管轄區現時就提

供 幼 稚 園 服 務 採 取 的 做

法；及  
 
(b) 政府當局／幼稚園委員會

認為半日制幼稚園服務已

足夠達到幼稚園教育的目

標的詳細理據。  
 
教育局重申幼稚園委員會對於

免費幼稚園教育的範圍的初步

意見，以及就支援全日制及長

全日制幼稚園所作的考慮。教

育局強調，兒童入讀全日制／

長 全 日 制 幼 稚 園 所 獲 得 的 益

處，不一定高於每日和家人共

聚一段時間。現時尚未有結論

性的研究結果顯示，幼稚園教

育局應以半日制或全日制／長

全日制的方式提供，方能照顧

到兒童的全人發展。  
 

 
 
小組委員會

要求教育局

按會議紀要

第 3(a)及 (b)
段 提 供 資

料。  

014824 -  
015228 

主席  
張超雄議員  
教育局  

張議員表示，全日制及長全日

制幼稚園服務對許多基層家庭

及在職家長均極為重要，政府

當局應向這些家庭提供免費或

資助的全日制／長全日制幼稚

園學位。  
 
教育局強調，一個家庭對全日

制或長全日制幼稚園服務有真

正需要，還是家長基於其他考

慮而較喜歡或選擇為子女報讀

全日制／長全日制幼稚園，兩
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

者須予區分。幼稚園委員會會

研究如何鼓勵幼稚園提供更多

全日制／長全日制服務。  
 

015229 -  
015913 

主席  
陳家洛議員  
教育局  

陳 議 員 表 示 ， 除 了 基 層 家 庭

外，很多中產家庭亦需要全日

制及長全日制幼稚園服務。他

詢問政府當局如何掌握社會對

半日制、全日制及長全日制幼

稚園學位的真正需求。  
 
教育局指出，政府當局會鼓勵

幼稚園提供更多全日制／長全

日制服務，以應付需求。然而，

分開處理服務提供 (學位供應 )
及資助 (運用納稅人款項 )是重

要的。舉例而言，經濟狀況良

好的家庭的子女或需要全日制

／長全日制幼稚園服務，但應

否以免費或資助形式向他們提

供這類學位，一如協助無法負

擔有關費用的家庭一般，則有

待商榷。  
 

 

015914 -  
020141 

主席  
張超雄議員  
教育局  

委員察悉，小組委員會在隨後

會議上就落實免費幼稚園教育

所進行的討論，將會觸及有特

殊需要的學童和非華語學童的

相關事宜。  
 
教育局表示，社署透過早期教

育及訓練中心和特殊幼兒中心

等提供學前康復服務。 2015年
施政報告第 127(2)段載述，資

助學前康復名額將在本屆政府

任期內增加 1 400多個。  
 

 

020142 -  
020557 

主席  
副主席  

副主席從非牟利幼兒教育機構

議 會 近 期 進 行 的 一 項 調 查 察
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

教育局  悉，約 90%受訪者不能接受免

費幼稚園教育只涵蓋半日制服

務。  
 
副主席要求政府當局／幼稚園

委員會就半日制、全日制及長

全日制幼稚園各自擔當的角色

及功能提供詳細的分析，以便

小組委員會參考。  
 

 
 
 
 
小組委員會

要求教育局

按會議紀要

第 3(c) 段 提

供資料。  

議程第 IV項  ⎯⎯ 其他事項  
 
020558 – 
020755 
 

主席  下次會議安排。   
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